
会議記録 

名  称 令和 5 年度第 4 回鹿沼市地域公共交通活性化協議会 

日  時 令和 5 年 12 月 14 日（木）  10 時 00 分～11 時 15 分 

場  所 鹿沼市役所 行政棟３階 特別会議室 

出 席 者 委員：委員：佐藤信、小矢島応行、鉢村敏雄、塩田和也、山下帝、保坂正人、福

井功二郎、佐藤将泰、塩田勉（松嶋）、黒後悟、小林俊明、齋藤裕嗣、

大橋秀吉、石嶋幸夫、阪田和哉、横尾武男、岸野知泰、横尾元央（小

林）、上野直人（平岡）柴田誠、福田浩士【計 21 名】※（ ）は代

理、過半数を超えるため協議会成立  欠席 橋本公之 

事務局：佐藤生活課長、山本補佐、廣田主任主事 

内容及び 

結果等 

〇開会（佐藤課長） 

〇あいさつ（佐藤会長：市長） 

〇委員紹介（事務局から新任の 2 名（佐藤委員、横尾委員を紹介） 

〇報告（進行：佐藤会長） 

〇報告について 

 １ 秋まつり開催時のリーバス無料化について  

２ 運賃検討部会の設置について 

３ 予約バスプロポーザルの結果について 

１～３まで一括説明 

（事務局より説明）→質疑なし 

〇協議 

１ リーバス等路線再編について 

(1)～(4)まで一括説明 

本会議に運賃検討部会を開催し、運賃についての協議済 

① 委員 

「今回の減便についても関係するが、人員不足などの 2024 年問題につい

て、せっかく交通事業者の皆様がいらっしゃっているので、現状等について

のお話をお聞かせいただければありがたい。」 

  ⇒議長より順番に指名 

 （委員） 

    バス業界については、慢性的な運転手不足が続いている。 

   現在、1,500 両の車両に対して、2,250 人の運転手が必要だが、2,000 人し

かおらず 250 人も不足している。 

   業界としても二種免許取得補助や働きやすい職場認定をとり、求人募集を

しているがなかなか集まらない状況。行政においても運転手募集に対する

支援等（学校の求人案内などに運転手なども入れてアピールしたい） 

    また、県教委にも要望するつもりだが、学校などで利用する貸切バスを 

9～11 月の繁忙期をなるべく避け、12～2 月の閑散期にしてほしい。 

 （委員） 

    タクシー運転手は、H20:2,800 名⇒H30:2,056 名⇒R5:1,694 名と減少 

   平均年齢は、59歳⇒63歳⇒63.3 歳と高齢化が進行している。 

（現在の約 4割が 65 歳以上）と運転手不足であったが、今年度ぐらいから、 

若干ではあるが、人員増加傾向にある。 

12/4 から運賃改定となり、年収も年々増加（R5では 400 万/年ぐらいは見込 

めそう）、若い人が働きたい環境に変化しつつある。 
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二種免許取得についての補助や外国人乗務員についても国において検討中 

タクシーアプリも宇都宮市内では好評なため、導入に向けて支援をお願いし 

たい。 

（委員） 

   運転手不足については、解消の見込みが立たない中、社内の事務職（10名） 

が二種免許を取得し、今年の夏ごろから運行補助を行い、なんとか乗り切 

ったような状況。 

  このままの状況が続けば、減便等はどうしても発生してしまうと思う。 

（委員） 

   労働基準局のチェックが最近入ったが、現状の運転手勤務状況で、今の 

ところ問題なしとことでした。 

（委員） 

   2024 年問題で夜等の勤務で稼いでいる人には、影響があるかもしれない。 

  ライドシェアについては、価格のみではなく、安全性の確保について慎重に 

議論してもらいたい。 

 また、小中学校の部活動などで、親が送り迎えするところをジャンボタク 

シー等に置き換えていただけるとありがたい。 

（委員） 

   乗務員不足は深刻である。高校生などにも PR をお願いしたい。 

    ⇒ 高校への求人の中には、トラックも含んだ運転手の求人は来ている。 

     関東自動車でも高校生を採用し、免許を取れる年齢になったら取得さ 

せるような制度もある。 

（委員） 

   南摩線について、ダム関連施設も含めて地域の活性化に期待している。 

（委員） 

   栃木県公共交通計画について、現在作成中。 

内容的に運転手不足の問題についても記載がるので、ぜひご確認をお願いし 

たい。（12月にパブリックコメントを実施中） 

 

⇒ (1)～(4)まで、質疑なし 承認 

 

〇その他（事務局） 報 告 

   12/6 の下野新聞でも報道された『リーバス・予約バス運賃収入推移（R5.4 

～R5.9）』について説明。 

（事務局） 

 協議会の開催は、今年度はこれで終了予定。 

 このほか、電車のダイヤ変更に伴うリーバスの時刻変更など協議を要する 

案件があった際には、書面にて協議をお願いする場合があるのでお願いした

い。 

〇閉会（佐藤課長） 

配布資料 当日配布資料：協議会資料（差替え）､出欠入り名簿、席次表 

次回予定 必要により書面等で開催予定 
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記 録 者 山本 

鹿沼市審議会等の会議の公開に関する要綱第 2 条に基づく審議会等の公開状況 
（該当する審議会等以外の会議・打合せ等については記入不要） 

公開・非公開の別 公 開 ・ 非公開 （公開の場合）傍聴人数 ０人 

 


